

World Watching

46

ワールド・ウォッチング



根木 貴史

国際協力機構(JICA)専門家



パナマ運河拡張と 国のグランドデザイン



運河の拡張計画

パナマ運河は、我が国にとっても重要な海上輸送拠点である。日本を発着地とする運河通過総貨物量は2003年には30.7百万トンに上り、運河利用国中、米国に次いで第2位を占めている。

1985年～1993年には、管理主体及び主要利用国である日、米、パ3国の共同調査として「パナマ運河代替案調査」が実施された。我が国は、JICA技術協力スキームを活用して、同作業に参画した。調査結果及びその提案は、次の通りである。

①パナマ運河の通航需要は、2020年に現行運河能力を超過。

②15万トン級船舶を対象とした、現行運河の改良案（下記）が最適代替案。

・現行運河の拡幅

・現行閘門2レーンに加え、15万トン級船舶対応の第三閘門1レーンの新設。

同提案のうち、通航容量増大のための航路拡幅工事は、2001年11月に完了し、運河の中で最も幅の狭いクレブラ・カットでの対面通航についても、現在試験的に取り組まれているところである。第三閘門建設については、運河がパナマに返還されてから具体的な検討が始められるに至っている。

最近の運河通航データによれば、コンテナ船の増加が顕著であり、2003年度には、コンテナ船の通航隻数がドライ・バルク船を抜いてトップに躍り出ている（表参照）。運河庁は、通航需要が容施設容量を超える時期が、3国共同調査で示された2020年より前倒しされると見ており、現在、対象船舶をポスト・パナマックス型コンテナ船に変えて、第三閘門新設にかかる総合プロジェクトの検討を急いでいる。

同検討は、先ごろの運河庁長官の発言では、本年6月ごろに終了する模様である。プロジェクト実



パナマ運河の大きな存在

パナマの位置を知らなくとも、この運河の名前はすぐに思い浮かぶ、日本人にとって、パナマ運河はそんな存在であろう。パナマにとっても、運河は国の主要な財源の一つであり、パナマ経済は運河抜きでは語ることができない。

運河建設はフランスのレセップスによる海面式の工事が失敗した後、米国により継承された。米国は1903年11月のパナマ国独立後に運河条約をパナマ国と締結し、運河地帯の永久租借権及び運河の建設・管理権を取得した。その後閘門式運河の建設に着手、1914年に運河は完成した。

運河は、太平洋から大西洋まで、延長80kmを南北に結んでいる。途中にチャグレス川を堰きとめて造ったガツン湖が位置し、同湖と太平洋側を隔てていた分水嶺を掘削した区間、いわゆるクレブラ・カットを通じて両洋が結ばれている。ガツン湖の水位と両洋の海面との差を埋めるために、太平洋側にミラ・フローレス閘門及びペドロ・ミゲル閘門、大西洋側にガツン閘門が建設され、両サイドで各3段階、計6回の昇降を経て通り抜ける構造となっている。通航可能な最大船型は、通称パナマックス・サイズと呼ばれ、閘門及び航路の制約から、全長294m、幅約32.3m、喫水約12.0mとなっている。

運河の運営は、概ね1世紀に亘り、米国管理下におかれてきたが、1979年のパナマ運河新条約に基づき、1999年12月31日正午をもってパナマに返還された。

